

Créer de l'emploi grâce au réemploi

Lutter contre le gaspillage des ressources en donnant une seconde vie à des matériaux issus de chantiers, c'est le pari réussi des Valoristes Bourguignons, basés à Champforgeuil près de Chalon-sur-Saône. L'entreprise d'insertion, qui emploie des personnes en grande précarité grâce à des activités de récupération-recyclage de déchets, a ajouté une nouvelle corde à son arc avec l'ouverture en 2024 de la première matériauthèque de Saône-et-Loire.

Pourquoi ?

L'association Les Valoristes emploie depuis 2017 des personnes en situation de grande précarité pour collecter, trier et revaloriser des déchets qui étaient auparavant voués à l'enfouissement ou à la destruction. Outre le recyclage de déchets plastiques tel que le polystyrène, les liens de cerclage, la glassine (papier siliconé) ou les emballages plastiques, l'atelier chantier d'insertion propose des services de collecte et revalorisation des déchets des chantiers du bâtiment. Ces activités sont le support d'une démarche d'accompagnement global des salariés, qui leur permet de construire un avenir durable en levant tous les freins à leur (ré)insertion professionnelle. La formation se fait par tutorat, les plus anciens apprenant aux nouveaux arrivants les techniques de tri, de collecte et d'utilisation des machines-outils. En 2023, l'association a reçu l'appui de la Fondation Transdev pour élargir le champ de ses métiers en créant une matériauthèque.

Comment ?

Les Valoristes sont ouverts à Champforgeuil une plateforme de revente à une clientèle de professionnels et de particuliers les matériaux de gros œuvre ou de second œuvre que les équipes récupèrent sur les sites de rénovation, curage ou déconstruction de bâtiments. Plaques de plâtre, pavés, charpentes, dalles, escaliers, menuiseries extérieures et intérieures, mais aussi lavabos, prises électriques ou luminaires.... Ces éléments et bien d'autres sont récupérés, nettoyés puis réparés si besoin, en vue d'être réemployés sur d'autres chantiers. La matériauthèque répond à un besoin des entreprises du territoire : depuis le 1er janvier 2023, la nouvelle REP (responsabilité élargie du producteur) Bâtiment exige des acteurs du secteur du bâtiment et travaux publics (BTP) qu'ils évaluent leurs déchets et mettent en place un process de diminution des volumes. L'initiative permet en même temps d'ouvrir de nouvelles perspectives d'insertion aux salariés de

l'entreprise, en les formant à de nouvelles compétences recherchées sur les marchés de l'économie circulaire.

L'engagement de la fondation ?

En lançant leur matériauthèque, les Valoristes Bourguignons ont complété la palette de services qu'ils proposent dans le domaine du recyclage et du réemploi. Leur initiative a une triple utilité : sociale, puisqu'elle permet à l'association d'embaucher de nouvelles personnes en grande précarité et de former ces salariés à de nouveaux savoir-faire ; environnementale, la transformation de déchets du bâtiment en ressources pour d'autres chantiers réduisant d'autant l'impact écologique des activités du BTP ; économique, en raison des coûts évités grâce au réemploi de matériaux de seconde main dans de nouveaux projets de construction ou de réhabilitation. Les Valoristes qui disposaient déjà de plusieurs véhicules utilisés pour leurs collectes avaient besoin d'un camion supplémentaire dédié à la matériauthèque. Une dotation de 12000 € les a aidés à l'acquérir.

Résultats et impact ?

L'espace de vente a ouvert ses portes début 2024, avec une surface de stockage de près de 1000 m² et un catalogue de produits comptant 4500 références proposées à des prix de 50 % à 70 % inférieurs aux tarifs pratiqués sur le marché classique. Au vu du développement rapide de l'activité, l'association prévoit d'embaucher une dizaine de nouveaux salariés sur trois ans. Les Valoristes sous-traitent des chantiers avec de grandes entreprises du BTP, des bailleurs sociaux comme l'OPAC de Saône-et-Loire, des collectivités locales telles que le Grand Chalon, qui mettent en place la dépose sélective sur des projets de démolition ou de réhabilitation. Côté revente de matériaux, la clientèle compte aussi beaucoup de particuliers et d'artisans. L'association s'est rapprochée d'un cabinet d'assistance à maîtrise d'ouvrage et d'un bureau d'études et de conseil en économie circulaire pour créer un collectif, BATISENS, qui propose un service global dans le domaine du réemploi sur le territoire de la Saône-et-Loire et plus largement la Bourgogne Franche-Comté. Rattachés depuis 2023 au réseau de Cité Caritas, les Valoristes ont également commencé à essaimer en ouvrant un deuxième atelier chantier d'insertion dans le Vaucluse.

Chiffres clés

40

salariés

392

tonnes de matériaux
collectés en 2023

Ils témoignent

“ Le marché du réemploi dans le secteur du bâtiment est encore loin de la maturité. Les matériaux sont rares et les stocks insuffisants. Malgré les incitations législatives la filière n'est pas prête, ce qui limite les capacités à fournir. Je reste néanmoins très optimiste pour demain. Nos métiers vont devenir incontournables, et il y a dans notre région une vraie volonté d'avancer. Cela ne donne que plus de sens à notre projet social d'accompagnement vers l'emploi. ”

Geneviève Aymard, Directrice de l'atelier bourguignon

“ C'est mon assistante sociale qui m'a fait rencontrer l'association. Je suis maman célibataire, restée longtemps sans travailler, et j'avais besoin de trouver un emploi en journée. J'ai beaucoup appris de mon passage chez les Valoristes, même si je fais aujourd'hui un métier très différent – je travaille comme aide à domicile avec un CDI à temps partiel. J'ai le sentiment d'être ressortie grandie, d'avoir retrouvé confiance en moi. J'ai aussi beaucoup appris des autres, de leurs parcours de vie. ”

Betty Digat, 40 ans, bénéficiaire

“ Les Valoristes remettent en selle des accidentés de la vie tout développant une activité bénéfique pour la planète. L'association réussit à allier ces deux dimensions dans un projet cohérent, pour lequel j'ai eu un véritable coup de cœur ! ”

David Edmont, Directeur du réseau Transdev STAC Chalon-sur-Saône, parrain de la Fondation Transdev

Contactez l'association

45 rue André Ampère

71530 Champforgeuil

Tél : 06 36 13 18 62

Courriel : genevieve.aymard@valoristesbourguignons.com

Liens internet

<https://www.valoristesbourguignons.com>

<https://www.facebook.com/search/top/?q=Les%20Valoristes%20Bourguignons>

